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摘 要 
 
 

李明院長代表政治大學國際事務學院（以下簡稱「本院」）參加 2014 年「國際事

務專業學院協會」年會，並開展本院與相關國際組織之交往聯繫。本院相關資訊登錄

在該組織網路（http:www.apsia.org），可作為與國際學術界的連結，使本院相關訊息藉

助於該組織擴大國際學術界視聽，並增加本院之能見度。 

本院自從數年前加入該組織後，每年均獲邀參加年會，今（2014）年年會選在瑞

士日內瓦召開，本院李明院長代表本院參加本次會議。會議期間李明院長且拜會或接

見了若干國際知名的非政府國際組織（NGOs），作為本院日後設置國際組織夏日學院

（Summer School of the NGOs）的參考。 
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目 的 

本次出國之目的在於代表政治大學國際事務學院參加 2014 年「國際事務專業學院

協會」年會，並開展本院與相關國際組織之交往聯繫。本校國際事務學院（以下簡稱

「本院」）為「國際事務專業學院協會」（Association of Professional Schools of International 

Affairs, APSIA）之隸屬會員（Associate Member），本院仍是涵蓋中國大陸在內的兩岸四

地眾多高等院校當中唯一參加該項學術組織的成員。本院相關資訊登錄在該組織網路

（http:www.apsia.org），可作為與國際學術界的連結，使本院相關訊息藉助於該組織擴

大國際學術界視聽，並增加本院之能見度。本院自從數年前加入該組織後，每年均獲

邀參加年會，今（2014）年年會選在瑞士日內瓦召開，本院李明院長代表本院參加本

次會議。會議期間李明院長且拜會或接見了若干國際知名的非政府國際組織（NGOs），

作為本院日後設置國際組織夏日學院（Summer School of the NGOs）的參考。 

 

 

過 程 

本次 APSIA 年會在瑞士日內瓦市日內瓦大學（University of Geneva）國際發展研究

院（Graduate Institute of International and Development Studies, Graduate Institute Geneva, GIG）

召開，該學院擁有 56 名教授、12 名講師、25 名訪問教授、30 名訪問研究者、共有 839

名學生（其中 496 名碩士生及 343 名博士生），學生來自 100 多個國家，申請之外國學

生超過總數的 73%，2013 年申請者共計 1947 名，錄取人數 635 名，錄取率為 33%。最

近數年 GIG 的學術成績頗受美國學校為主的 APSIA 青睞，而該校的表現也確實耀眼，

是相當具有國際化盛譽的學府。 

2014 年 APSIA 年會係由現任會長、美國密西根大學福特公共政策研究院（Gerald R. 

Ford School of Public Policy, University of Michigan）院長 Susan Collins 主持。該協會副會

長為德州大學奧斯丁分校詹森公共事務研究院（Lyndon B. Johnson School of Public Affairs, 

University of Texas at Austin）院長 Robert Hutchings 擔任。二人是 2013 年 5 月 31 日就任

的，而美利堅大學國際事務學院（School of International Studies, American University）院

長 James Goldgeier 擔任秘書長。新任的執行秘書業經選定為 Carmen Mezzera 女士，她

的任期將始自 2014 年 1 月 1 日，因此可知 APSIA 協會新一輪的人事調整方才完成。 

APSIA 現有共計 34 個正式會員以及 36 個隸屬會員（本院為該協會的隸屬會員），

會員委員會（Membership Committee）主席為美國加州大學聖地牙哥分校國際事務與太

平洋事務研究院（School of International Relations and Pacific Studies, University of California 

San Diego）院長 Peter Cowhey. APSIA 在 2013 年增加了亞塞拜然外交科學院公共與國際

事務學院（School of Public and International Affairs at Azerbaijan Diplomatic Academy）為新
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加入的隸屬會員。 

根據 APSIA 的調查分析，在 2013 年秋季班當中，18 個在美國的 APSIA 學院一共收

到了 15,445 名學生申請，僅錄取了 3,000 名學生註冊，是相當具有競爭力的美國和國際

學生參加了激烈的角逐才能獲得錄取，顯示了 APSIA 所屬各學院在選取學生時的激烈

競爭情況。 

年會分 2 天，其中第 1 天為正式會員業務會議（Business Meeting for Full Members）

其目的在討論執行秘書所做之年度報告，討論 APSIA 未來發展的方向，未來的機會以

及挑戰，以及 APSIA 會員在課程、訓練、合作的各種願景、對於會員申請案的裁定、

以及決定明（2015）年年會的時間和地點等等。當天 APSIA 協會在全體與會人士參加

的晚宴中，邀請世界智慧財產權組織（World Intellectual Property Organization）秘書長

Francis Gurry 發表主題演講 “The New World Multilateralism.＂   

會議第 2 天共舉行 3 個場次研討會，討論各學院在核心課程的教學經驗與交流、教

學人員之出身如何求取在「學術界」和「實務界」的平衡、以及遠距教學與 E-Learning

的可能性和未來挑戰等。參加討論者皆為此業務擁有具體經驗者。中午餐會邀請到國

際紅十字會總委員會（The International Committee of the Red Cross）秘書長 Yves Daccord 

做主題演講，說明一知名的國際組織所從事的努力與當前在維護國際和平解決紛爭時

所面臨的困難。 

李明院長曾在最後一場會議（Wrap-Up Session and Adjournment）討論時間提出 3 點

意見供各會員參考。其一，應簡化有意申請加入為 APSIA 協會會員、或隸屬會員升格

成為正式會員之相關手續，並增進其審議方式和透明化程度。其二、APSIA 協會執行

委員會應加強對各會員學院的聯繫、對各會員學院的教學進行更密切之交流、增進彼

此聯繫。其三、ASPIA 可在未來考慮增加在亞洲國家召開會議的機會，以使亞洲會員

學院有機會進一步參與會務。且若 APSIA 會議召開期間，參與年會人士可考慮增進對

舉辦會議之當地會員學院進行訪問、演講和其他形式的學術交流。李明院長的提議獲

得在場會員學院（特別市立屬會員學院）的共鳴，並獲列入會議紀錄。 

李明院長也在會議期間，拜訪了我國國際友人、現任 CSEND Director 之 Raymond 

Saner 博士與其夫人游麗嘉（Dr. Lichia Yiu）博士，Saner 博士夫婦對於國際談判教育

與實務相當嫻熟，他們二位在日內瓦也相當活躍，他們表示樂意協助本院開展關於 NGO

的夏日學院籌備事宜。因此，李院長此行可為收穫良多。 

在參加 APSIA 年會期間，李明院長在我駐日內瓦辦事處黃建章組長安排下，拜會了

我駐世界貿易組織代表團常任代表賴幸媛大使、我駐日內瓦辦事處俞大雷大使。此外，
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並參訪了國際綠十字總會（Green Cross International）拜會了該會執行秘書 Adam 

Koniuszewski, 國際綠十字總會係前蘇聯總統戈巴契夫（Mikhail Gorbachev）所倡議，關

心國際環境保育和國際衛生，為世界知名的 NGO 之一。並拜會了 International Hospital 

Federation, 與該組織執行秘書 Eric de Roodenbeke 見面，請其繼續關切我國未來在世界

衛生組織年會的參與。 

李明院長且與聯合國社會發展研究中心（United Nations Research Institute for Social 

Development）的韓籍主任 Dr. Ilcheong Yi (李一清)會談，探索進一步合作機會，李主任

談到該中心純屬研究單位，較少受到國際政治干擾，台灣社會發展的腳步及其成就應

藉助於更多的國際場合，包括國際會議讓世人所知。根據他的說法，這些年台灣的聲

音已經較少被聽到，這是相當可惜的一件事，他願意在這方面協助台灣方面，包含將

來可在該中心網羅出身台灣的學界人士共同參與研究工作。另，李明院長在下榻之旅

館與國際律師協會（International Commission of Jurists）國際法與保護計畫主任（Director 

of International Law and Protection Programes）Dr. Alex Conte 會談，Dr. Conte 認為我國的

政治民主化經驗為各國所重視與樂道，建議我國可多方運用學術機會與管道讓世人知

曉這樣的經驗，並且與其他國家共同分享。李明院長當面邀約二人如有機會歡迎訪問

台北，並願意共同推動進行相關的研究與合作。 

 

心得與建議 

一、 我國目前國際地位相對低落，類似 APSIA 的國際學術組織應盡全力參加，並應盡

一切努力及早成為正式會員，更進一步發揮我方的影響力。 

二、 我國高等院校應相互支援，在各種學術活動當中彼此奧援，發揮分進合擊的效

果。以 APSIA 這樣的學術組織，我國其他條件不錯的高等院校亦可嘗試申請加入。 

三、 我國在 NGOs 的參加固然不遺餘力，且過去數年成績不錯，但學術界可以協助我

國參與 NGOs 的力量沒有完全發揮，我國高等院校可已藉助於國際學術會議、共

同研究計畫、甚至邀訪等努力促成更積極的交流合作。 
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